

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 12 (1982)
Heft: 1

Rubrik: Chatchien & Cie : tique et puce

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Tique et Puce

Non, il ne s'agit pas de deux personnages de bande dessinée mais de vilains pique-assiettes qui vivent en parasites sur nos amis chats et sur bien d'autres animaux. On a souvent tendance à les prendre avec légèreté. Il y a, comme ça, des choses qui égarent, on ne sait pourquoi. Un homme ivre, titubant et monologuant, appelle le sourire: on le dit rond ou noir ou beurré et on s'en amuse d'un air indulgent. Je n'ai jamais compris cela. De même, voit-on un chat qui se gratte, on lui demande amicalement s'il a des puces (voire des pupuces) du même air amusé. Or, cette éventualité n'est ni cocasse ni négligeable.

Même la fourrure d'un chat bien soigné peut abriter des puces. Elles provoquent des démangeaisons fort désa-

gréables qui poussent l'animal à se gratter non seulement avec les pattes arrière mais aussi à se lécher vigoureusement et à se mordiller. On peut croire que ces léchages font tout simplement partie de sa toilette. Il n'en est rien. S'il passe et repasse sa langue au même endroit jusqu'à ce que son poil devienne mouillé, c'est parce qu'il tente de lutter contre ses puces. Ecartez son pelage pour déceler la présence de parasites ne sert pas à grand-chose. Ceux-ci circulent constamment, se cachent et restent invisibles. En revanche, si vous grattiez la peau du chat (en particulier autour des oreilles et à la base de la queue), vous récolterez sous vos ongles comme de petits grains de sable noir formés par du sang séché et par des excréments de puces. Vous sentirez aussi de petites croûtes dues aux lésions que votre chat s'est faites en se grattant et en se mordant. Il faut tout de suite agir. Mains produits existent. Comprimés à faire avaler et que, personnellement, je n'aime pas utiliser. Je préfère les traitements externes. Poudre insecticide dont on saupoudre l'animal. Mais là aussi, il faut être prudent: tout d'abord s'assurer qu'il s'agit bien d'une poudre non toxique pour les chats. Et même dans ce cas, il faut ensuite bien brosser le surplus et empêcher le chat de se lécher, ce qui n'est pas facile. Et puis il y a les produits en bombe aérosol que l'on vaporise sur la fourrure. Je n'y tiens pas non plus, la plupart des chats ayant une peur panique du bruit fait par l'aérosol. Ce que j'emploie personnellement pour mes chats, ce sont les colliers antipuces. Si vous craignez que votre compagnon n'accroche ce collier à un buisson ou à une branche (acci-

dent improbable mais possible), vous le lui enlevez lorsqu'il sort et le lui remettez pendant les heures qu'il passe à la maison. Les premiers jours, lorsque le collier est encore tout neuf et donc particulièrement efficace, c'est une bonne idée de ne le lui laisser qu'une heure à la fois et de bien vérifier qu'il le supporte, que son nez et ses yeux ne coulent pas et que son cou n'est pas irrité. On peut également poser le collier contre le chat lorsqu'il dort sur son fauteuil...

Pourquoi faire tant d'histoires pour une ou deux pupuces? Eh bien, parce que ces parasites sont fort dangereux pour la santé de leur hôte. En effet, la puce affaiblit le chat, l'anémie et provoque souvent des eczémas d'origine allergique. Mais surtout elle sert de véhicule à des parasites intestinaux tels que le ténia (ver solitaire). Si votre chat a des puces, ne soyez donc pas humilié, il n'y a pas de quoi. Le plus aristocrate des matous, la plus élégante des minettes, peuvent héberger des puces. Sachez le reconnaître et agissez! Deux puces qui se marient, ça fait beaucoup de bébés puces... Contrôlez cette population indésirable grâce à des produits adéquats.

La tique, elle, est plus rare et n'attaque que l'animal qui court en liberté. Le chat d'appartement ne connaît pas ce danger. Car c'en est un. Le rostre pointu du petit vampire peut abriter le germe d'une redoutable maladie: la piroplasmose. Inspectez donc chaque soir la fourrure de votre chat. La tique s'implante aux endroits où la peau est fine: derrière les oreilles, sous les aisselles, et, chez la chatte, près de la vulve. N'enlevez la tique qu'après l'avoir tuée, ou, tout au moins anesthésiée. De préférence avec une goutte de pétrole. A défaut, vous pouvez aussi employer une goutte d'essence, ou de benzine, ou d'alcool, ou d'insecticide, ou d'éther. Mais à mon avis c'est le pétrole le plus efficace. Si la tique ne tombe pas d'elle-même au bout d'un moment, tirez-la délicatement avec une pince à épiler. En effet, il faut que l'insecte entier soit supprimé sinon le rostre restera implanté et l'infection ne sera pas enrayée.

Mort aux parasites! Mais, encore une fois, attention aux produits utilisés: eux aussi peuvent mettre en danger la santé de votre animal favori. N'oublions jamais qu'un insecticide bien supporté par notre chien peut tuer notre chat. Et puisque nous sommes au seuil de l'année nouvelle, j'en profite pour souhaiter un «Bonne année, bonne santé» bien sincère à mes fidèles lecteurs et à leurs précieux compagnons.

